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Jahresbericht 2018 
Liebe Mitglieder,


wieder ist ein Jahr vergangen und wir überreichen euch den Jahresbericht um euch auf dem 
Laufenden zu halten – und damit Ihr euch auf die Mitgliederversammlung in Karlsruhe 
vorbereiten könnt. Im vergangenen Jahr ist viel passiert, speziell Guidos “Rücktritt” in Form 
einer “dauerhaften Auszeit”. Nichtsdestotrotz steigt Python in vielen Hitlisten der 
Programmiersprachen immer weiter auf und hat sich unter den Top-Sprachen etabliert. 
Vieles was wir im Verband seit letztem Jahr begonnen haben zeigt erste Erfolge, braucht aber 
noch weiter Zeit und Zuwendung: unsere Verwaltung ist gestrafft und unser Förderprogramm 
wird angenommen – wenn auch zurückhaltender als wir erwartet haben. Wenn Ihr Fragen habt, 
dann stellt uns diese gern vorab auf diskussion@lists.python-verband.org oder sprecht ein 
Vorstandsmitglied – gern auch auf der PyConDE – direkt an.
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“Python is an experiment 
in how much freedom 
programmers need. Too 
much freedom and 
nobody can read 
another's code; too little 
and expressiveness is 
endangered.” 

- Guido van Rossum 

mailto:diskussion@lists.python-verband.org


Überblick 
Das letzte Jahr war geprägt von einer kontinuierlichen Entwicklung der bereits vor einiger Zeit 
begonnenen Aufarbeitung der Verwaltungsarbeit und dem Etablieren des neuen 
Förderprogramms.


Die Verwaltung hat die größten Defizite beseitigt und sieht voraus, dass wir die 
Verwaltungskosten in 2019, spätestens 2020 – ehrenamtliches Engagement vorausgesetzt – 
deutlich senken können.


Das neue Förderprogramm wurde gerade von Entwicklern (speziell aus der Zope/Plone-
Community) und von größeren Veranstaltungen angenommen. Die „kleinen Projekte“ haben 
sich bisher nicht in dem Umfang etabliert, wie wir uns das wünschen und benötigen noch 
Unterstützung.


Die Kontinuität beim Besuchen und Ausrichten von Veranstaltungen setzt sich fort: PyConDE, 
EuroSciPy, das Kölner Barcamp, die FroSCon, die Chemnitzer Linux-Tage und viele mehr.


Wir bedanken uns bei allen Mitglieder, die die Arbeit des Verbandes finanziell unterstützen und 
besonders bei allen Ehrenamtlichen, die die Python-Community in Deutschland, Europa und 
der Welt durch Ihr Engagement voranbringen.
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Rückblick 2017 
Kassenprüfung 
Die Kassenprüfung findet aufgrund einer langsamen Prüfung des Finanzamts zum Q4 2017 
noch statt und der Prüfbericht wird zur Mitgliederversammlung vorgelegt.


Analog wird der Vorstand zeitgleich dazu Stellung beziehen.


Jahresabschluss 2016 
Der Jahresabschluss 2016, zur letzten Mitgliederversammlung noch in vorläufiger Form 
vorgelegt, ist nunmehr erstellt und liegt/lag den Kassenprüfern zur Beurteilung vor.


• Er weist im ideellen Bereich einen Gewinn von 2.093 € aus. 


• Im sonstigen (wirtschaftlichen) Geschäftsbetrieb beträgt der Gewinn 12.446 €. 


• Der Aufwand für Steuern (Gewerbest., Solidaritätsz. und Körperschaftsst. betrug 1.112 €.


• Der Kassenbestand per 31.12.2016 betrug 51.034 €.


Zusammengerechnet ergibt sich daraus ein Vereinsergebnis von 13.427 € für das Jahr 2016. 
Das Vereinsergebnis wird als Ergebnisvortrag für folgende Jahre eingestellt.


Jahresabschluss 2017 
Der Jahresabschluss 2017 konnte bis dato noch nicht fertiggestellt werden. Alle Unterlagen 
sind zusammengestellt und liegen zur Erstellung des Abschlusses bereit. Eine 
Umsatzsteuersonderprüfung des FA Halle (Saale) dauerte vom 18.06.2018 bis 07.09.2018 an 
und der entsprechende Bescheid wies eine aus unserer Sicht ungerechtfertigte Festsetzung 
zur USt. i.H.v. 1.549,84 € aus. Demzufolge haben wir unsere Steuerberatung beauftragt, gegen 
diesen Bescheid Widerspruch einzulegen. Dieser Vorgang dauert gegenwärtig an und der 
Jahresabschluss 2017 wird im Anschluss daran erstellt.


Alle Unterlagen und Auswertungen zum Geschäftsjahr 2017 liegen/lagen dennoch den 
Kassenprüfern zur Beurteilung vor, da sich unserer Ansicht nach ein vollständiges Bild ergibt, 
das eine Prüfung ermöglicht.


Nach aktuellem Stand ergibt sich für 2017 ein Gewinn im ideellen Bereich von 12.750 €. 


Sonstige (wirtschaftliche und neutrale) Geschäftsbereiche weisen voraussichtlich einen Gewinn 
von zusammen € 36.040 aus. Der Aufwand für Steuern ist noch nicht berechnet. Der 
Kassenbestand per 31.12.2017 betrug € 72.352.
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Somit ergibt sich ein zunächst noch vorläufiges Vereinsergebnis von € 48.790 für das Jahr 
2017. Das Vereinsergebnis wird als Ergebnisvortrag für folgende Jahre eingestellt.


Jahresabschlussbuchungen, Ertragssteuern, Abschreibungen u.ä. können das vorläufige 
Ergebnis noch mindern. 


Vereinsarbeit 
Der PySV war auf 2 Veranstaltungen mit Ständen und thematischen Beiträgen präsent:


• Chemnitzer Linux-Tage


• GeoPython in Basel


Es wurden 3 Veranstaltungen ausgerichtet:


• PythonCamp in Köln


• EuroSciPy in Erlangen


• PyCon.DE in Karlsruhe


Wir haben 8 weitere Veranstaltungen unterstützt:


• GeoPython in Basel (Martin Christen)


• PyDays Vienna (Claus Aichinger)


• Python Workshop and Hamburger Schule (Lasse Schuirmann)


• PyLadies Berlin MicroPython workshop


• Jugend hackt Halle 2017


• Plone Beethoven Sprint in Berlin


• Zope 2 Resurrection Sprint 2017


• PyCon Web München
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Mitgliederentwicklung 
Eintritte Austritte

Privatperson 3 1

Einzelunternehmen / Freelancer 0 0

Firma/Verband/Behörde 0 0
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Laufendes Geschäftsjahr 2018 
Verwaltung und Aufarbeitung der Verwaltungsdefizite 
Auf der letzten Mitgliederversammlung und durch Vorstandsbeschluss wurde Christian Kreutzer mit der 
Geschäftsführung des PySV betraut und zum 01.11.2017 als besonderer Vertreter des Vereins angestellt. 
Seine Aufgabenbereiche umfassen insbesondere:


• die Finanzverwaltung in Bezug auf die Organisation der laufenden Buchhaltung und die Erstellung 
der Jahresabschlüsse gemeinsam mit unserer Steuerberatung, 


• die Mitgliederverwaltung und die Abrechnung der Mitgliedsbeiträge, 

• die Unterstützung bei der Organisation und Strukturierung des operativen Geschäftes und 

• die Vertretung des Vereins nach Absprache mit dem Vorstand. 


Der Jahresabschluss 2016 wurde ordentlich aufgestellt. Der Jahresabschluss 2017 ist vorbereitet, 
allerdings durch ein Widerspruchsverfahren gegen einen Bescheid des Finanzamts zur Umsatzsteuer 4. 
Quartal 2017 verzögert, wird aber zeitnah nach Abschluss des Verfahrens aufstellt.


Die Abrechnung der Mitgliedsbeiträge 2016 und 2017 wurde nachgeholt. Die Berechnung der Beiträge 
für 2018 wird zum Jahresende erfolgen. Insgesamt war die verzögerte Berechnung erfolgreich. Die 
Kommunikation mit einzelnen Mitgliedern, die sich hierzu zurückmeldeten, war positiv und von 
Verständnis geprägt. 


Durch hohe Umsätze der PyConDE 2017 und damit verbundene hohe Umsatzsteuervoranmeldungen 
des 3. und 4. Quartals 2017 verlangte das Finanzamt ab Jahresanfang eine monatliche Voranmeldung 
der Umsatzsteuer, was zu einem erhöhten Verwaltungsaufwand führte. Mit dem 3. Quartal hat das 
Finanzamt wieder eine monatliche Abgabe erlaubt.

Ebenfalls als Folge hoher Umsätze durch die PyConDE 2017 erfolgte ab Juni 2017 eine 
Umsatzsteuersonderprüfung für das 4. Quartal 2017. Diese ist formal abgeschlossen, befindet sich 
momentan aber noch im Widerspruchsverfahren.


Zusätzlicher Aufwand wegen monatliche Aufarbeitung der Buchhaltungsunterlagen zur USt.-
Voranmeldung und die Bearbeitung der Sonderprüfung führten dazu, dass das eigentliche Ziel der 
Aufarbeitung der Defizite aus den Jahren 2015-2017 zu weiten Teilen erreicht ist, allerdings die 
Organisation der Finanzverwaltung noch nicht in ein dokumentiertes und übergabefähiges Format 
gebracht wurde.


�7



Umzug in die Leipziger Str. 70/71 
Der Vereinssitz befindet sich traditionell in Halle (Saale). gocept und der Flying Circus haben bisher die 
Räumlichkeiten und eine zustellbare Adresse gestellt. Durch den Umzug von gocept und dem Flying 
Circus war eine Änderung der Anschrift notwendig und wir regen ebenfalls eine Satzungsänderung 
(siehe unten) an. 

Der neue Standort liegt zentral in der Leipziger Straße 70/71 in Halle (Saale) in fußläufiger Entfernung 
zum Hauptbahnhof. Dort entsteht und dem Namen „Saltlabs“ über die kommenden 12 Monate ein 
Campus für Softwareunternehmen, Startups u.ä. der über Einrichtungen wie einen Coworking-Space, 
diverse Besprechungs- und Veranstaltungsräume und die entsprechende Infrastruktur verfügt. 

Der PySV befindet sich folglich in guter Gesellschaft und könnte dort auch unabhängig von gocept und 
dem Flying Circus existieren. Der neue Standort ist gut geeignet als Austragungsort für vereinsinterne, 
wie auch öffentliche Treffen, Workshops/Sprints und die Veranstaltung kleinerer Tagungen.


Vereinsarbeit 
Der PySV war auf 2 Veranstaltungen mit Ständen und thematischen Beiträgen präsent:


• Chemnitzer Linux-Tage


• GeoPython in Basel


Es wurden 3 Veranstaltungen ausgerichtet:


• Plone-Tagung in Berlin 


• PythonCamp in Köln


• PyConDE 2018 in Karlsruhe


Wir haben 5 weitere Veranstaltungen unterstützt:


• EuroSciPy in Trient, Italien


• PyLadies Berlin MicroPython Workshop


• PyCon Web München


• Zope 4 Welcome Sprint 2018 


• Zope/Plone Saltlabs Sprint 2018


Wir haben die Webseite „python-verband.org" auf einfache Art überarbeitet um die 
angestaubte und technisch überkomplizierte Struktur und Installation abzulösen. 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http://python-verband.org


Mitgliederentwicklung 
Eintritte Austritte

Privatperson 1 1

Einzelunternehmen / Freelancer 0 0

Firma/Verband/Behörde 0 0
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Ausblick 2019 
Vermarktung des Förderangebotes 
Wir haben 2018 gesehen dass das Förderangebot im Prinzip angenommen wird, aber die 
Verbreitung und Bekanntmachung noch nicht stimmt. Das Budget für große Veranstaltungen 
und Entwicklungsförderung wurde gut genutzt (80% bzw. 65% Ausnutzung) während kleine, 
allgemeine Projekte wie Jugend Hackt oder der PyLadies Workshop nur 13% des Budgets 
abgerufen haben. In Summe haben wir knapp 50% des Förderbudgets ausgeschöpft.


Für 2019 wollen wir die „kleine Projekte" stärker ansprechen um das Ziel der höheren Diversität 
zu erreichen. Auch in der Entwicklungsförderung wollen wir den Bekanntheitsgrad steigern und 
unterschiedliche Communities ansprechen, die über die aktive Zope/Plone-Community 
hinausgehen.


Ebenfalls gestaltet sich der Workflow der Beantragung, Freigabe und Nachverfolgung 
momentan noch kompliziert und kann daher teilweise nicht zeitnah oder von Christian Theune 
erledigt werden. 


In Summe stehen für 2019 besseres Marketing und ein gestraffter Workflow für das 
Förderprogramm im Raum.


Konferenzen 
Wir rechnen damit im Jahr 2019 wieder eine PyConDE und das Python Camp zu veranstalten. 
Wir erwarten eine Plone-Tagung als Träger zu unterstützen, wobei bisher noch kein formaler 
Antrag dafür gestellt wurde.


Wünschenswert wäre es die leider momentan ausgesetzte Unconference (früher in Hamburg) 
fortzusetzen.


Verwaltung 
Für 2019 planen wir mit dem Abschluss der Aufarbeitung der letzten Verwaltungsdefizite: 


• Jahresabschluss 2017 zum Jahresende 2018

• Jahresabschluss 2018 pünktlich im 1. Halbjahr 2019

• Umstellung der laufenden Buchführung auf das Vereinsverwaltungssystem „Collmex“


Danach sollte der Verband eine Verwaltungsstruktur haben, die es erlaubt den Aufwand (und die Kosten) 
der Verwaltung zu reduzieren und wieder an ein Ehrenamt (ggfs. mit sehr geringer oder sporadischer 
hauptamtlicher Unterstützung) übergeben. 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Finanzplan 
Der Finanzplan wurde auf Basis der verfügbaren Mittel zum 1.1.2018 und den 
voraussichtlichen Einnahmen und Ausgaben 2018 aufgestellt. Offene Forderungen (z.B. aus 
Mitgliedsbeiträgen) und mögliche Veranstaltungsüberschüsse in 2018 wurden in der Planung 
nicht berücksichtigt. 


Der Verwaltungskostenanteil für 2018/2019 ist mit ~30% verhältnismäßig hoch. Dies resultiert 
aus zusätzlichem Aufwand im Bereich der Geschäftsführung und der Steuerberatung, da 
Jahresabschlüsse nachgeholt, Defizite im Bereich der Buchführung aufgearbeitet werden und 
die Verwaltungsstruktur effektiver aufgestellt werden soll. Nach 2019 besteht das Ziel, den 
Verwaltungskostenanteil unter 25% zu drücken.


Die Rücklagen sollen zum Jahr 2019 deutlich erhöht werden, auf wenigstens 10% vom 
Umsatz, der hauptsächlich aus großen Veranstaltungen wie der PyConDE resultiert. Hier wäre 
eine weitere Erhöhung der Rücklagen auf 20% der Veranstaltungsumsätze bis 2020 
wünschenswert.


Verfügbare Mittel 2019

Liquidität zum 1.1.2018 71.000,00 €

Mitgliedsbeiträge 2018 12.000,00 €

Mitgliedsbeiträge 2019 12.000,00 €

Ausgaben Verwaltung 2018 -17.000,00 €

Ausgaben Förderprogramm 2018 -12.000,00 €

66.000,00 €

Budget 2019: Übersicht
Verfügbar 66.000,00 € Anteil

Verwaltung 18.000,00 € 27 %

Förderprogramm 23.000,00 € 35 %

Rücklagen 25.000,00 € 38 %

Ungebunden 0,00 €
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Budget 2019: Verwaltung
Verfügbar

Reisekosten Vorstand 1.000,00 €

Hosting, Server, Mail 2.000,00 €

Lager 1.000,00 €

Versicherungen 1.000,00 €

Geschäftsführung 10.000,00 €

Steuerbüro 2.000,00 €

Sonstiges 1.000,00 €

18.000,00 €

Budget 2019: Förderprogramm und Öffentlichkeitsarbeit
Verfügbar

Unterstützung von Community-Veranstaltungen 6.000,00 €

Konferenzunterstützung 6.000,00 €

Entwicklungsförderung 6.000,00 €

Öffentlichkeitsarbeit und Marketing 5.000,00 €

23.000,00 €

Budget 2019: Rücklagen
Verfügbar

Allgemeine Reserve 5.000,00 €

Ausfall von Risikoübernahmen (z.B. als Träger von 
Veranstaltungen)

20.000,00 €

25.000,00 €

�12



Zuständigkeiten im Vorstand 
• Christian Kreutzer (angestellter Geschäftsführer): Buchhaltung, Mitgliederverwaltung


• Martin Christen, Klaus Bremer: monatliches Reporting, Begleitung der Verwaltung


• Max Jakob: Webseite


• Mike Müller: EuroSciPy, PyConDE


• Michael Höltkemeier: MeetUp, Veranstaltungsbegleitung, PyConDE


• Christian Theune: Förderprogramm 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Entscheidungen zur Mitgliederversammlung 
Satzungsänderung: Änderung der Angabe des Vereinssitzes 
Die Angabe einer vollständigen Adresse im Vereinssitz ist unnötig, erfordert aber – wenn 
vorhanden – bei Umzügen eine Satzungsänderung. Da das Büro in der Forsterstraße von 
gocept und vom Flying Circus aufgegeben wurde (Umzug in die Leipziger Str. 70/71, 06108 
Halle) und um bei potentiellen weiteren Umzügen in Zukunft eine Satzungsänderung zu 
vermeiden schlagen wir die Änderung von §1, Punkt 2 vor:


Alte Fassung: Er hat seinen Sitz in 06112 Halle, Forsterstr. 29. 


Neue Fassung: Er hat seinen Sitz in Halle (Saale).
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